



## Gente detrás del dinero en El Independiente

# Va Alianza por el EDOMEX: Del Moral se perfila

Por Mauricio Flores\*

No, no es raro que una columna enfocada a cuestiones económicas, financieras y de empresa, voltee a mirar el entorno político: no hacerlo es un error que sólo los puristas más ingenuos pueden cometer ya que las decisiones regulatorias, de seguridad, y disposición a bienes públicos que toman los gobiernos tienen una

incidencia directa sobre los niveles de gobernabilidad y gobernanza -y por tanto sobre la solidez y vigencia del Estado de derecho- que permitan una seguridad aceptable al empresario, al emprendedor, al innovador y al inversionista tomar el riesgo para colocar sus recursos y empeños en tal o cual lugar a fin de obtener ganancias. Y siendo el Estado de México la entidad con mayor actividad industrial del país y con una elevada participación en la producción pecuaria, en la que existe una notable cantidad de ciudades medias con una intensa actividad política local, la elección de gobernador del 2023 le convierte en un termómetro clave de lo que será la contienda electoral del 2024 en la que se definirá la continuidad o no del régimen lopezobradorista o, incluso la moderación del mismo ante la creación de contrapesos políticos... que empiezan en los estados, y máxime en el más poblado del país en donde la contienda se perfila será entre dos mujeres: con toda seguridad **Delfina Gómez** por Morena y sus aliados y muy probablemente **Alejandra del Moral**, actual secretaria de desarrollo social en el gobierno de **Alfredo del Mazo**.

El Estado de México refleja en su propia escala las potencialidades y los contrastes de todo el país en sus 125 municipios; sin que exista una relación mecánica, las elecciones del 2023 tendrán un eco profundo sobre el ánimo electoral previo a la elección presidencial del 2024. Es evidente que las presiones con carpetas de investigación por presuntas prácticas ilícitas del expresidente Enrique Peña Nieto por parte de la Fiscalía General de la República (y a sus colaboradores cercanos), así como la rendición del líder nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, para extender nueve años más la participación del as fuer-

zas armadas en tareas de seguridad pública, son parte del complejo entramado político que se prepara en vísperas de la contienda mexiquense para la cual los partidos políticos deberán definir a sus candidatas y candidatos a más tardar en la segunda quincena de noviembre entrante.

### LA ALIANZA VA

Pese a la fractura que la Alianza Va por México sufrió en la Cámara de Diputados generó la propuesta y voto de casi todos los legisladores priistas a favor de la iniciativa presentada por la previamente ignota diputada **Yolanda de la Torre**, ello no parece afectará la formación de la Alianza para el Estado de México.

Y es que la Alianza tiende a solidificarse en torno a la persona de **Alejandra del Moral** y ello responde a la confianza que ella ha devuelto entre los priistas mexiquenses y tiene la aceptación social debido a su trabajo persistente y efectivo para atender los requerimientos de las personas que más lo requieren; pero también que es considerada una alternativa competitiva y concertadora tanto con los integrantes del Partido Acción Nacional y de la Revolución Democrática en la entidad dada su trayectoria como legisladora y funcionaria pública.

Sería, pues, la mejor carta que PRI tendría para competir ante la maquinaria de Morena que ya trabaja intensamente en impulsar a la ex secretaria de educación pública (donde pasó con más penas que glorias) y en movilizar recursos públicos para intentar arrasar en las urnas; Del Moral, por tanto, también se perfila como el mejor punto de encuentro con los partidos de oposición que buscan evitar en 2024 otra debacle -tal vez esta vez esta

ocasión de tipo terminal- como la que registraron en 2018.

### GOBERNANZA Y GOBERNABILIDAD

No cabe duda que Morena pondrá toda la carne en el asador a favor de Delfina... pero ello ya abrió fisuras en el casco del partido oficial. Primero, el mentor político de Delfina, el también morenista y texcocano **Higinio Martínez**, no sólo perdió la oportunidad de ser candidato a gobernador si no también perdió la oportunidad de encabezar la Junta de Coordinación Política de la Senado de la República. Mucho escozor entre los morenistas provocó la fotografía que con pulgares arriba se sacó Higinio con **Ricardo Monreal** durante el V Informe de Gobierno de **Alfredo del Mazo**. Se ha llegado a decir que Higinio será el Monreal Mexiquense pues no operará políticamente a favor de quien fuera su entenada.

Por otra parte, no es un hecho cierto que uno de los aliados recientes y más importantes de Morena, el Partido Verde Ecologista de México, representado por **José Alberto Couttolenc Buentello**, vaya "a jalar" mecánicamente, pues dada su propia fuerza electoral podría buscar fortalecer una alianza entre partidos minoritarios que de una u otra manera han sido puestos de lado en tareas concretas de gobierno. Si bien difícilmente podrían ganar una elección por sí solos, una alianza minoritaria les convertiría en partidos bisagra para la tareas de gobernabilidad que asuma quien encabece el Estado de México a partir del año próximo: requerirá tanto "músculo" en el poder legislativo local que fue recuperado en 2021 por el PRI -en buena parte por el trabajo social de Alejandra Del Moral- así como en los municipios donde todo tipo de necesidad es grande.

Ojo, Del Moral, con una Alianza firme, resulta la mejor opción ante Delfina.

\* @mfloresarellano

floresarellanomaucio@gmail.com

